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残健融合 点亮人文关怀之光
始于赛道却不仅止于体育，申城的全民健身舞台上总有

一些感人的故事，能熨帖浮躁、传递能量、温暖人心。回望即
将步入尾声的2024年，以上海马拉松、上海半程马拉松、上
海10公里精英赛等为代表的路跑赛事，它们正以体育之力
推动残健融合，点亮人文关怀之光。 专题撰稿 本报记者 章丽倩

作为每年申城路跑赛事中的最
重磅之作，上海马拉松（以下简称“上
马”）于今年迎来了更多的残健融合
参赛者。12 月 1 日的上马，有 100 支
残健融合队伍积极报名，参加了残健
融合公益跑。除了在健身跑项目里
重在参与外，其中有 10 支队伍更是
挑战了全马难度。实际上，在近些年
的上海，如这般对听障、视障、脑瘫等
人士张开欢迎怀抱的路跑赛事已是
越来越多了。

一方面，为了更好地献力公益，上
马于今年推出了崭新的上马Care计
划，并且此次率先聚焦在了“Care残
障人士”板块。另一方面，“做你的眼
睛”“黑暗跑团”以及更多以推进残健
融合为主旨的跑团和相关组织，它们
也是越发活跃。当更多的力量走到了
一起，这场“爱的马拉松”正变得愈发
声势浩大，同时——也愈发能吸引到

“路人”关注。
“我就是在一次参赛过程中看到

了视障跑者和他们的陪跑员，继而了
解到了‘做你的眼睛’。在有了进一步

接触后，等到去年上海10公里精英赛
时，我就以陪跑员的身份一路陪着视
障跑者参赛。”俞庆榕是一位拥有多重
身份的路跑爱好者——既是上海市政
协委员，还两度获评上海市“慈善之
星”，在关注弱势群体和助力公益的这
条路上，他已走过了十多年。“对视障、
听障人士来说，当赛事为他们打开友
好的大门时，不仅意味着一年中多了
几天参加比赛的日子，而是为他们的
一整年都添了色彩。”

体育运动是残疾人士强身健体的
重要方式，是促进他们康复的重要手
段，更是助他们免于自我封闭、更好融
入社会的重要途径。俞庆榕告诉记
者，本届上马他虽是寻常参赛，并未当
陪跑员，但在听朋友们讲起100支残
健融合队伍的备战细节时，也是颇为
感触。“很多人不仅是保持着每周末跟
跑团一起日常活动的节奏，更是为今
年上马预留了近三个月的合训时间。
作为一个有过陪跑经验的人，我真是
既被他们的执着打动，也要和许多跑
者一样，为他们点赞、鼓掌。”

除100支残健融合队伍外，据记者
了解，此次还有120多名来自全国各地
的“黑暗跑团”的成员也参加了本届上
马。他们中有视障人士、听障人士，也
有脑瘫患者，大部分人已拥有多次参
与马拉松比赛的经验，其中年龄最长
者已经72岁。而在赛道之外，还有更
多人正一边关注赛事，一边期待来年
的参赛机会和更多精彩。已拥有40多
场马拉松经验（包括半马和全马）的轮
椅跑者王斌便是他们中的一员。

虽然自己生活中和参赛时所使用
的都是生活轮椅，但在刚听说2024上
马看齐大满贯标准、首度设立轮椅竞
速项目时，王斌心里还是挺激动的。

“其实今年原本很期待参赛的，但在抽
签时还是差了点运气。明年再努力
吧，看到这条赛道正变得越来越‘宽’，
我们心里肯定是高兴和期待的。”2017
年，王斌开始轮椅上的路跑训练，从一
开始移动200米都费劲，到后来越来
越喜欢，体育的改变之力在其身上得

到充分体现。
在上海市残疾人文化体育促进中

心主任龚佳韬看来，无论是平日里的
体育场所，还是激动人心的比赛现场，
这样的改变多多益善，而作为推动方
之一，他们也需要再接再厉。“在体育
舞台上，残疾朋友们能抛开束缚，更好
享受运动带来的乐趣，也迈出融入社
会的坚实步伐。期望这样的融合模式
能持续推广，能惠及更多有需要的残
障朋友。”

还有更多人期待来年精彩

“无障碍”赛道变多了

加油，你们都很棒！

本报记者 丁荣

戎马岁月焕荣光，申城武韵续华
章。12月7日，“蘑菇车联杯”上海市
首届退役军人武术比赛在嘉定体育馆
新馆隆重举行。此次比赛吸引了来自
全市51支队伍的500多名退役军人积
极参与，他们齐聚一堂，展示着退役军
人的风采与武术的魅力。

上海市体育局党组书记、局长徐
彬，嘉定区副区长王超，上海市武术协
会会长俞凯丰，上海武术院（市健身气
功管理中心）院长、主任陈皓等领导嘉
宾出席开幕式。

本次比赛是上海首次举办面向退
役军人的武术比赛，由上海市体育局、
上海市教育委员会、上海市退役军人
事务局、嘉定区人民政府、上海师范大
学、上海市体育总会指导，上海武术院
（上海市健身气功管理中心）、上海市
武术协会、上海市退役军人就业创业
服务促进会、上海退役军人学院、上海
师范大学体育学院、嘉定区体育局、嘉
定区安亭镇人民政府主办，上海市武
术协会退役军人专业委员会、上海市
退役军人就业创业促进会体育专委
会、上海中华武术会承办，嘉定区社会

体育管理事务中心、嘉定区安亭镇文
化体育服务中心协办。

在开幕式上，上海市武术协会退
役军人专委会正式宣布成立。上海市
武术协会会长俞凯丰表示：“我们希望
通过举办比赛来传播军人英雄文化，
弘扬社会化拥军，让退役军人成为社
会尊敬的人，增强退役军人的荣誉感
和使命感，并以此为平台增加退役军
人之间的交流与团结，展现当代退役
军人的风采，让老兵永辉煌，为强国建
设贡献应有的力量！”未来，上海市武
术协会还将通过退役军人专委会的平
台积极组织开展各类形式和内容丰富
的武术活动，为退役军人创造更多的
交流和展示的机会，营造拥军崇军的
浓厚氛围。

本次比赛不仅为退役军人提供了
一个展示自我、交流技艺的平台，更彰
显了社会对退役军人群体的高度关注
和尊重。比赛项目丰富多样，包括个
人项目、集体项目、射击和对练四个大

类。其中，拳术项目涵盖了军体拳、警
卫拳、擒敌拳、格斗术、太极拳、健身气
功以及其他拳种。器械项目则包括了
应急棍术、警棍盾牌术、太极器械和其
他器械。射击项目设有10米步枪、冲
房射击赛，而对练项目则包括了擒敌
术。

这些比赛项目充分体现了退役军
人的特点，既展示了他们在军队中锤
炼出的过硬素质，又彰显了他们对武
术文化的热爱与传承。

“我在赛场上看到了好几位当年
的战友！”上海退役军人学院学生徐董
九秀与当年的战友们相聚赛场。据她
介绍，上海退役军人学院组队参加了
太极拳、警棍盾牌术、擒敌拳、八段锦
等比赛项目。“我们部分同学在参军前
就很热爱武术，退役后日常也会进行
太极拳等传统武术训练，大家觉得练
武术既能锻炼身体又能保持部队优良
作风，更是对中华民族优秀传统文化
的一种传承。”

市武协举办上海市首届退役军人武术比赛

军魂融武韵 共耀申城光

本报记者 丁荣

12月6日下午，2024年徐汇区体
育消费季第五届智“汇”体“谈”徐汇体
育产业沙龙在徐汇滨江西岸举行。上
海市徐汇区体育总会产业分会正式成
立，上海市体育局副局长许琦、徐汇区
副区长王志华等领导为产业分会揭牌
并出席沙龙活动。

徐汇区作为体育产业的重要聚集
地，拥有深厚的底蕴和广阔的发展前
景。自2020年徐汇区体育产业联盟
成立以来，
联盟成员数
量 持 续 增
长，从最初
的 12 家 已
扩展至如今
的20余家。
今年，徐汇
区体育产业
联盟更是实
现了实体化
运作，为徐汇区体育产业的进一步发
展奠定了坚实基础。智“汇”体“谈”体
育产业沙龙作为徐汇区体育局自创的
品牌活动，已经连续成功举办五届，成
为徐汇区体育产业发展的重要交流平
台。从第一届创办至今，该沙龙已汇
聚了一系列知名优质企业参与，现场
高朋满座，也从一个侧面折射出徐汇
区体育产业的蓬勃发展。

活动现场，零点有数发布了2023
年度徐汇区居民体育消费调查成果。
数据显示，徐汇区体育消费发生率高
达 93%，人均体育消费支出达到

4528.7元，体育消费总规模达到50.3
亿元，较上一年度增长了5.7%。这一
数据充分展示了徐汇区体育产业的强
劲发展势头和居民对体育消费的强烈
需求。

在沙龙活动中，徐汇区还发布了
“加快体育产业发展资金”扶持项目，
13项赛事活动与体育消费新场景改造
项目荣获本年度专项资金的扶持。这
些项目的成功实施将进一步推动徐汇
区体育产业的发展。

沙龙的最后环节依旧是圆桌讨
论，台上台
下十几位体
育产业的嘉
宾 畅 所 欲
言，围绕赛
事经济推动
体育产业发
展，文体商
旅展融合办
赛等主题，
从大到FISE

世界极限巡回赛、上马、中超这些顶级
赛事，小到由赛事公司、运动场馆、体
育培训机构、体育用品销售商自己运
作的群众性赛事活动，共同探讨体育
产业“人、货、场”的商业生态。同时，
就如何更好进行文体商旅展融合办赛
展开了热烈的讨论。

本次沙龙活动由徐汇区体育局、
上海市体育产业联合会主办，徐汇区
体育总会承办。活动的成功举办不仅
展示了徐汇区体育产业的蓬勃发展态
势，还为徐汇区体育产业的未来发展
注入了新的活力和动力。

这个沙龙见证徐汇体育产业腾飞

奋发五载 出类拔萃


